

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 16 DE ENERO DE 1812.

SUECIA.

Estocolmo 1.º de diciembre.

El miércoles pasado la academia sueca celebró una sesión pública en el salón de la lonja, á que asistieron SS. A.A. el Príncipe Real y el duque de Sudermania de incógnito, uso antiguo establecido en Suecia para evitar las ceremonias contrarias á la dignidad académica. El profesor Mr. Frautzen pronunció su discurso de recepción, al que respondió el gentilhombre Mr. de Silverstolpe. Como Mr. el baron de Armfeldt, no siendo ya súbdito de la Suecia, no puede continuar siendo miembro de la academia, se ha nombrado en su lugar á Mr. de Wetterstedt, canciller de la corte, cuya elección ha sido aprobada por S. M.

Mr. Sudenssterna ha publicado un discurso que pronunció en la academia de ciencias, por el qual se ve que la Suecia ha producido anualmente desde el año de 1791 hasta el de 1801 400⁰ quintales suecos de hierro: la exportacion anual un año con otro asciende á 373⁰ quintales.

HUNGRIA.

Buda 2 de diciembre.

Hace muchos años que los químicos buscan una substancia que reemplaze la potasa para hacer vidrio. Parece que Mr. Oestreicher, médico y naturalista, la ha encontrado en una sal nativa que ha descubierto, y que él llama *sal mirabile nativum hungaricum*. Esta substancia abunda mucho en Hungría: Mr. Oestreicher hizo uso de ella con mucho acierto en la medicina; y despues ha hallado el modo de separar el ácido sulfúrico que tiene, de suerte que solo queda el anatron, que sirve para fabricar qualquier vidrio, por fino que sea.

Las noticias que hemos recibido hoy de Bucharest podrían hacernos creer que no tardarian mucho en empezar otra vez las hostilidades entre rusos y turcos. Se dice que han llegado muchos tártaros de Constantinopla á Rudschuk, donde se halla el gran visir, con la respuesta á los despachos que este remitió á su soberano despues del ajuste del armisticio. Aseguran que en esta respuesta declara S. A. que no quiere hacer la paz sino quedándose las cosas *in statu quo ante bellum*. Añaden sin embargo que el Gran Señor autoriza al gran visir para que ajuste una nueva suspension de armas por el tiempo que dure el invierno. Pero esta declaracion no se ha publicado todavía en el cuartel general ruso, y aun se nota que los pleni-

potenciarios de ambas potencias permanecen todavía en Giurgevo, y que no hacen preparativo alguno que indique que piensan en marchar. Por consiguiente es de presumir que las últimas instrucciones dadas por el Gran Señor al gran visir no son tan perentorias ni tan hostiles como al principio se habia creído.

Una carta de Belgrado confirma tambien la misma noticia de que el Gran Señor no habia querido acceder á lo que el gran visir habia estipulado; pero añade que al mismo tiempo ha propuesto S. A. varias modificaciones de las bases de este tratado; y añade esta carta que como el general Kutusow y el caballero Italsky no querrán determinar por sí, sin recibir nuevas instrucciones de S. Petersburgo, es probable que continúe todavía el armisticio por bastante tiempo.

Por el contrario, algunos viajeros que vienen de Valaquia aseguran que quando ellos salieron de aquel país, los rusos habian empezado ya á salir de sus acantonamientos, y que se esperaba ver principiar las hostilidades de un momento para otro, y añaden que el general Kutusow estaba resuelto á forzar las tropas que estaban encerradas en Rudschuck y en la isla de Slobodse, y obligarlas á rendir las armas.

Esperamos con impaciencia la llegada del primer correo de Bucharest.

Hasta ahora sigue libre el comercio con la Turquía, y los géneros de Levante vienen de Widdin y de Sofia sin impedimento alguno. Hai en la actualidad en camino quantiosas remesas de algodón destinadas para Viena, lo que hará que este artículo baxe considerablemente dentro de poco.

Segun las cartas de Semlin sigue sin ser alterada la tranquilidad de que ha gozado la Servia desde la conclusion del armisticio; sin embargo, las tropas y milicias servias que estan en las fronteras no han recibido todavía permiso para volverse á sus hogares.

Presburgo 3 de diciembre.

Las sesiones de la dieta, que estaban suspendidas desde que se ausentó S. A. I. el archiduque Palatino, han vuelto á continuar baxo la presidencia del Excmo. Sr. conde de Brunswick de Kórompa.

AUSTRIA.

Viena 12 de diciembre.

La gazeta de Presburgo dice que Czerni-Jorge ha enviado órden á todos los cuerpos servios

acantonados en la frontera de Turquía para que se vuelvan á sus hogares, viendo que los turcos han abandonado sus posiciones, y que se han retirado.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 3 de diciembre.

El día 1.º de este mes á las quatro de la tarde falleció en esta ciudad S. E. el señor Luis Gutakowski, presidente del senado, caballero de las órdenes polacas, y miembro de la legion de Honor. Se ha sentido infinito su muerte por las buenas calidades que le adornaban.

WESTFALIA.

Halla 10 de diciembre.

Uno de nuestros periódicos literarios trae un largo extracto del *quadro físico de Copenhague*, publicado por el difunto Mr. Callisere, consejero de Estado, y director general de la academia de cirugía de dicha capital. Se encuentran en él noticias muy importantes y nuevas sobre esta ciudad, que se ha hecho mas célebre con los desastres que ha padecido en la presente guerra. La poblacion de Copenhague se ha aumentado considerablemente: en el año de 1800 habia 87391 habitantes: en 1806 subió á 97438, y en 1809 á 100000. El clima es muy incómodo, no solo por la gran humedad que reina, sino por la inconstancia del temple y lo recio de los vientos; y aunque la temperatura media del año es de 6º 17' de Reaumur sobre cero, los habitantes se quejan de frio. Una de las enfermedades mas dominantes es el reumatismo. Los naturales de Copenhague son por lo general de mediana estatura, rubios y de color pálido: el bello sexo tiene una fisonomía donde estan pintadas la candidez y la dulzura; pero hai pocas mugeres verdaderamente hermosas. Los habitantes de Copenhague son sumamente benéficos: el conocimiento de las lenguas extrangeras es muy comun en aquella ciudad, y así se oye por todas partes hablar frances, ingles, italiano y español. Las causas mas generales de las desgracias de las familias son el mal gobierno doméstico, y el excesivo lujo que se gasta. En la misma proporcion que se ha aumentado la poblacion ha disminuido el número de matrimonios. El autor cuenta algunas particularidades sobre el modo de vivir de los habitantes de Copenhague; les gusta una mesa abundante y suntuosa, pero jamas se embriagan: este vicio es casi desconocido aun en la clase media. Gastan mucho té y azúcar, y sobre todo muchísimo café, pues asciende á millon y medio de libras lo que consumen anualmente de este último artículo. El pueblo, como no tiene ni buen vino ni buena cerveza, bebe habitualmente aguardiente, lo que mira el autor como una desgracia pública, y con razon.

La administracion de hospitales y la de las casas de misericordia son modelos en su especie. Pero á pesar de esto estas últimas no bastan para socorrer á todos los pobres, cuyo número se ha aumentado considerablemente de resultas del bombardeo. En los 25 años que pasaron desde 1750

hasta 1775, el número de muertos excedió constantemente al de nacidos; pero desde la reforma de la educacion en los establecimientos de beneficencia, que data desde 1776 á 1777, el número de nacidos ha excedido en mucho al de los muertos. Los suicidios son muy frecuentes, casi tanto como en Londres, pues mueren de este modo mas de uno por mil. Las causas de estas muertes son la miseria ocasionada por el excesivo lujo, ó el libertinage, la supersticion, el amor, y tambien contribuye algo la lectura de novelas.

WURTEMBERG.

Stuttgart 17 de diciembre.

El ministro de la Justicia ha publicado de órden de S. M. que los tribunales continuarán las causas relativas á las deudas de S. A. el Príncipe Luis de Wurtemberg; pero que para evitar semejantes ocurrencias en lo sucesivo, no podrá este Príncipe contraer ninguna obligacion válida sin la intervencion del consejero de economía Faber, encargado de cuidar de los negocios del Príncipe; y que los que á pesar de este aviso presten dinero al Príncipe, no tendrán derecho ninguno á pedir contra S. A.

Del 19.

Queriendo S. M. el Rei de Wurtemberg contribuir á la perfeccion de las nobles artes en sus estados, y deseando que entre los que se dedican á las artes y oficios se encienda una noble emulacion, y que en todos los ramos de industria encuentre el talento el debido fomento y recompensa, ha resuelto que todos los años haya una exposicion en las salas del palacio viejo desde 1.º de mayo hasta 1.º de junio, en la que todos los artistas y artesanos podrán exponer al público todas las obras notables por su mérito ó por su novedad. S. M. hará que se presenten en la exposicion todas las obras que haya mandado hacer de su cuenta.

Se esperan efectos muy felices de esta institucion, por quanto los habitantes del reino de Wurtemberg son conocidos por su gusto á las nobles artes, sobre todo á la escultura. Mrs. Daunecker y Schefaner, dos escultores de los mas célebres de Europa, son una buena prueba de esta verdad.

GRAN BRETAÑA.

Londres 19 de diciembre.

Por cartas recibidas ayer de Nottingham se sabe que los sediciosos continúan cometiendo los mismos excesos, rompiendo los telares con igual furor que antes, tanto en las cercanías de esta ciudad, como en los condados vecinos. Los fabricantes por su parte se esfuerzan por que los jornaleros se vean comprometidos, y han resuelto unánimemente subir el precio de los jornales: se han repartido esquelas impresas, que expresan sus proposiciones; pero falta saber si son estas del gusto y satisfaccion de los jornaleros. La fuerza armada se aumenta de día en día en estos contornos, y entre otros cuerpos han llegado esta semana las *azules* al teatro de los alborotos, á cuyo efecto se les ha-

bia mandado salir de sus cuarteles de Windsor.

Los amigos de las bellas artes sabrán con dolor que uno de los destrozos cometidos sin motivo por los sediciosos en el parque de Garendon es haber allanado la puerta del hermoso templo que á principios del siglo anterior habia erigido Ambrosio Filips, escudero, y haber roto la hermosa estatua de Venus que habia traído de Roma á suma costa.

Ayer se han distribuido copias de una proclama publicada por el consejo secreto, y comunicada por el secretario de Estado del departamento de lo interior á todos los lres lugar-tenientes de los condados y á todos los corregidores de las diferentes ciudades donde por desgracia reinan aun los alborotos. (*The Times.*)

Del 10.

Una carta de Rio-Janeiro de últimos de setiembre dice que el general D. Diego de Sousa habia llegado el dia 12 de aquel mes cerca de Montevideo con 80 hombres, y que habia empleado estas fuerzas en sujetar los insurgentes de aquel país hasta el rio de Paraná. Parece que las órdenes que trae el general portugués, y que se han publicado en Montevideo, le mandan que no intervenga en negocio alguno al otro lado del Uruguay.

Se asegura en Rio-Janeiro que D. Diego de Sousa tiene orden para combinar sus operaciones con las tropas de Montevideo, y con las que manda Goyeneche, el qual debia venir para atacar á Buenos Aires en compañía de las tropas portuguesas y de Montevideo.

A esta noticia tenemos que añadir otra muy infausta, relativa á la provincia de Caracas. El siguiente parte del gobernador de Valencia da á entender que los partidarios del antiguo gobierno en aquella ciudad han hecho una tentativa infructuosa contra las tropas de la independencia.

Tememos que las fuerzas que dominan la América meridional esten demasiado equilibradas para que pueda establecerse la independencia sin mucha efusion de sangre. Nuestros ministros deben hallarse muy indecisos, viendo el partido que ha tomado el gobierno portugués.

Caracas 22 de setiembre. El gobernador de Valencia, nombrado comandante en jefe por el general Miranda, ha remitido el parte siguiente:

„Excmo. Sr.: Participo á V. E. con el mayor sentimiento que esta noche se ha manifestado en esta ciudad una conspiracion, cuyo objeto era acabar con las autoridades recién constituidas, y entregar esta ciudad á los enemigos de la causa de la independencia. Todavía no se sabe á punto fijo el número de personas que han entrado en esta horrible trama; pero van ya arrestados mas de 200 individuos, entre los quales hai sujetos de la primera gerarquía, y algunos de los principales empleados. Parece tambien que muchos soldados, que habian jurado fidelidad al congreso general, han violado su juramento, á pesar de las ventajas de que gozaban en el nuevo gobierno, y aun la guardia de palacio ha entrado, al parecer, en esta conspiracion. Los regimientos 15.º, 22.º y 23.º de infantería y el 27.º de caballería han permanecido fieles.

A media noche se vió acometido el palacio, y al instante estos valientes acudieron á las armas, mataron unos quantos conspiradores que habian es-

calado las murallas, y arrojaron á bayonetazos muchos miles de sediciosos que habian forzado las puertas. Esta terrible lucha duró una hora, al cabo de la qual volvió á triunfar de nuevo la libertad. Los enemigos de las provincias confederadas quedaron derrotados en todas partes, y los primeros rayos del sol presentaron á nuestra vista mas de 700 víctimas.

„No puedo por ahora comunicar á V. E. mas pormenores; he tomado las providencias convenientes para que se restablezca la tranquilidad, y se custodie á los presos para que sean juzgados con arreglo á las leyes. Muchos conspiradores se han aprovechado de la confusion, y se han escapado por las puertas de la ciudad; los demas serán juzgados y ajusticiados en el preciso término que señala la lei. = Valencia 6 de setiembre.”

Caracas 21 de setiembre. „Mr. M. A. Pas ha sido enviado por el gobierno de Venezuela para proponer al de los Estados-Unidos la conclusion de un mútuo tratado de comercio. (*The Alfred.*)

El regimiento 29.º, cuyas reliquias han llegado últimamente de Portugal, ha perdido 19 oficiales de 27 que tenia.

Vemos con disgusto que las tropas portuguesas marchan efectivamente para entrometerse en las disensiones de los españoles del Rio de la Plata, pues nos parece que esto no hará mas que empeorar las cosas; porque aunque es verdad que las dos naciones estan estrechamente unidas en Europa, para rechazar al comun enemigo; sin embargo, no es esto lo mismo que ver los españoles de Montevideo á los de Buenos-Aires batidos por portugueses. (*The Times.*)

PROVINCIAS ILIRICAS.

Laibach 31 de noviembre.

Los ingleses parece que se han retirado enteramente del golfo Adriático.

En Trieste el comercio marítimo prospera cada dia mas; estan llegando continuamente barcos de Corfú, Venecia, Ancona y Ragusa, cargados de aceite, higos y otros géneros.

El gobernador general de las provincias Ilíricas continúa visitando la Dalmacia. Este país, tan poco conocido y tan descuidado hasta ahora, se puede mejorar infinito. Para el año que viene se harán ensayos sobre el cultivo del algodón. En el dia la poblacion de la Dalmacia solo es de 350 habitantes; pero con mucha facilidad se puede hacer que ascienda al doble.

IMPERIO FRANCES.

Paris 21 de diciembre.

Con fecha del 16 de diciembre se ha publicado un decreto imperial, que contiene un reglamento sobre la policia de los *polders* de los departamentos del Escalda, de las bocas del Escalda, del Lis, de las dos-Nethes, de las bocas del Rin y del Roer; en substancia manda este decreto que se mantenga la superficie de los diques en un estado sólido y firme; que se fomente la vegetacion, y que no se quiten los céspedes que los cubren. Los particulares que hagan excavaciones ú hoyos en

qualquier dique exterior, serán castigados con una multa de 25 francos; y si estas excavaciones se hiciesen de noche, la multa será doble.

Se arrancarán los árboles que hai en los diques y en los vallados que los cercan. Toda obra existente en lo interior de un dique exterior será destruida, y las reparaciones necesarias se harán á costa del propietario de ella. No se podrá pescar, ni buscar conchas ni madera, ni desde tierra ni en barco, al pie de los diques ni en las obras avanzadas. Tampoco se podrá sacar la leña ni la paja ni el ramaje que esté dentro de los diques. Al que robe los materiales que esten en los diques ó en los almacenes de prevencion se le castigará con una multa triple del valor del robo, y con tres dias de cárcel.

No se podrá hacer ninguna excavacion en las dunas del mar sin el permiso expreso de la direccion de *polders* y autorizacion del prefecto, que señalará exáctamente el parage en que se permite hacer la excavacion.

Se prohíbe hacer excavaciones en los *polders* á menos de 20 varas de distancia del pie del dique baxo pena de 20 francos de multa; y lo mismo pagará el que degrade un dique interior. No se podrán poner molinos de viento á menos de 50 varas de distancia de los diques. Los canales y raxas que sirven para dar salida á las aguas interiores de los *polders* se mantendrán en la anchura y profundidad convenientes, y se visitarán dos veces al año.

Quando haya una gran marea ó avenida extraordinaria, que se tema se rompa el dique, de modo que se necesite mucha gente para evitar sus estragos, todos los habitantes del *polder* que pasen de 18 años deberán presentarse á toque de campana, so pena de multa, en los parages señalados todos los años por el maire.

El que robe en semejantes ocasiones, bien sean materiales ó herramientas, pagará una multa diez veces mayor que el importe del robo, y sufrirá ademas un mes de cárcel á lo menos, y á lo mas dos años.

Qualquier particular que en las grandes mareas ó avenidas abra un dique de defensa, con el designio premeditado de inundar uno ó varios *polders*, será acusado ante los tribunales imperiales, para que sea juzgado con arreglo á las mismas leyes que los que provocan la devastacion, el robo y las muertes en qualquier comun.

No se podrá sacar turba sin permiso especial en los *polders* ni en los terrenos adyacentes, si el suelo no está mas elevado que el de los *polders*.

En todos los casos prevenidos en este reglamento los padres son responsables de las acciones de sus hijos, y los amos de las de sus criados.

ESPAÑA.

Valencia de Alcántara 20 de noviembre.

„Amigo mio: ya sabe vmd. en qué triste estado nos han dexado los ingleses y nuestros exércitos, y los vexámenes y contribuciones que estamos sufriendo desde que ha empezado esta funes-

tísima guerra. Nuestro diputado lo ha cantado bonitamente en las cortes, sin que por eso háyamos tenido el menor alivio en nuestros males; y los que dicen que nos defienden (y así es mientras no los atacan) nos tienen destruidos. Soy uno de los propietarios mas ricos de la Extremadura, y me encuentro sin tener casi que comer. Todo lo daría por bien empleado si no me hubiesen arrancado mis hijos y mis sobrinos. Pepe ha sido muerto, y los restantes pasan mil trabajos: gracias á la malditísima organizacion de los exércitos. Me he conformado con dolor tanto tiempo á este sacrificio de mi familia; pero ahora se me ha acabado el sufrimiento, y ya no puedo mas. Esos mandones quieren enviar tropas á América, y mis pobres hijos perecerán en climas lejanos tan contrarios á la juventud europea. ¡Qué gobierno! No puede defender la península, y hace expediciones de tropas á las Indias. Ya veo á mis hijos sacrificados por los insurgentes de América, si no han sido víctimas de la navegacion ó de las enfermedades. Sobre todo, ¿quando los volveré á ver? Nunca. Soy el padre mas desgraciado: me arrancan esos bárbaros el único consuelo que me quedaba, pues siempre vivía con la esperanza de que algun dia volverian mis hijos á mi casa. ¡Cómo nos han metido miedo con la supuesta conscripcion del Rei Josef y con el Norte! ¡Embusteros! Otro engaño con que nos han conducido al precipicio. Al fin se descubre todo: ya se ve, quieren mandar en América, y caiga quien caiga. ¿Por qué no van ellos? A buena cuenta que se estan muy quietecitos en Cádiz, y con quatro bachillerias creen que se compone todo. Amigo, estoy loco solo de pensar que voi á perder mis hijos; si la expedicion de tropas se verifica, puede vmd. contarme en el número de los muertos, pues es imposible que sobreviva á tan cruel dolor. R. A. B." (1)

Madrid 15 de enero.

En la extraccion de la real lotería celebrada en la tarde del 13 del corriente han salido sorteados los números siguientes: 80, 11, 12, 81 y 36.

(1) Este padre infeliz sabrá muy pronto que sus temores se han verificado, y que sus hijos estan caminando para Veracruz. El Conciso de 14 de noviembre dice lo siguiente: „De este puerto dió la vela para Veracruz el dia 12 gran parte de la brillante division destinada á calmar las turbulencias de las Américas." Este es un buen aviso para los infelices soldados que han sido engañados con la esperanza de defender sus hogares, y los derechos de la supuesta nacion.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada *Dexar lo cierto por lo dudoso*, y el sainete el *Burlador de mozas*. Actores en la comedia. Señoras María Garcia, Maqueda y Vargas. Señores Infantes, Caprara, Avecilla, Suarez y Contador.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada *Luis XIV el Grande*; seguirá una tonadilla, y se dará fin con un sainete.